



Entreprises, territoires et environnement



N°spécial
POLLUTEC

Décembre
2014

La parole au Crédit Coopératif

Le Crédit Coopératif, banque coopérative présente sur tout le territoire, considère que sa responsabilité de banquier est de soutenir le développement d'une économie respectueuse des hommes et de leur environnement.

C'est donc tout naturellement que le Crédit Coopératif **accompagne les entreprises et autres organisations qui agissent en faveur d'un meilleur respect de l'environnement.**

Il compte parmi ses clients des PME-PMI, coopératives, associations et autres organisations œuvrant dans les filières

des éco-activités. Le Crédit Coopératif a ainsi acquis **une expertise unique** et développe, en concertation avec ses partenaires, des offres adaptées pour ses clients.

Ainsi, le Crédit Coopératif a notamment développé **une offre « environnement »** qui lui permet d'accompagner et de conseiller les professionnels, depuis le diagnostic de leur impact environnemental jusqu'à la certification, en passant par une offre large de moyens de financement.

Membre du Conseil d'Administration de l'association multi-acteurs ORÉE, le Crédit Coopératif participe au développement d'une réflexion commune et à la diffusion d'outils et des bonnes pratiques sur l'économie circulaire et la biodiversité.

Le Crédit Coopératif est également un partenaire historique du PEXE (réseau des éco-entreprises de France) que nous accompagnons dans ses démarches pour la structuration des filières éco industries.

Pour en savoir plus : www.credit-cooperatif.coop

La parole à ORÉE

Cette année encore, ORÉE a le plaisir d'être présente sur le salon POLLUTEC dont elle est membre du Comité d'organisation et des Comités de programme Ville et Industrie durables.

L'association multi-acteurs créée en 1992, rassemble aujourd'hui 150 entreprises, collectivités, associations, académiques et institutionnels, pour développer une réflexion commune sur les meilleures pratiques environnementales et mettre en œuvre des outils pratiques pour une gestion intégrée de l'environnement au service des territoires. Son action se reflète à travers ses 3 priorités : **Biodiversité et économie ; Économie circulaire ; Reporting RSE – Ancrage local des entreprises.**

Sur ces 3 priorités, ORÉE s'attache à proposer, en collaboration avec son réseau d'adhérents, des solutions concrètes (Groupes de travail, Clubs Métiers, guides, plateformes, publications, etc.) et à formuler des propositions au niveau institutionnel.

Les dernières actualités de l'association

Sur la priorité Biodiversité et économie :

- Traduction en anglais du guide 2013 « *La gestion de la biodiversité par les acteurs : de la prise de conscience à l'action* » illustrant, à travers les études de cas d'une quinzaine de structures, les diverses manières de concilier les enjeux de biodiversité et ceux des activités économiques ;
- Lancement du Mémento pour les acteurs de la construction et de l'immobilier « *Biodiversité et bâtiment, des enjeux à chaque étape au bénéfice des utilisateurs et de la planète* » par ORÉE et l'Association HQE ;
- Mise en route de la plateforme de l'initiative française pour les entreprises et la biodiversité www.entreprises-biodiversite.fr – dont ORÉE est le

point focal auprès du Secrétariat de la Convention sur la Diversité Biologique (CDB) – destinée à permettre à toute entreprise ou association de faire connaître ses actions d'intégration de la biodiversité ou sa stratégie pour les acteurs ;

- Side event ORÉE « *Sharing knowledge about biodiversity and economics for involvement and innovation* » organisé en Corée lors de la 12^{ème} Conférence des Parties de la CDB du 6 au 17 octobre 2014.

Sur la priorité Économie circulaire :

- Lancement de l'opération « *Economie circulaire et nouveaux modèles économiques* » financée par la Région Ile-de-France, l'ADEME Ile-de-France et la DRIEE Ile-de-France, visant à mettre en œuvre une démarche inédite associant écologie industrielle et territoriale et économie de la fonctionnalité sur le territoire de Cergy-Pontoise ;
- Lancement des nouveaux Clubs Métiers « *Déconstruction* » et « *Gestion des déchets dans les établissements recevant du public* » pour favoriser l'émergence de nouvelles filières de valorisation des matières à l'instar des *mousses/textiles, matériels et véhicules en fin de vie* (Clubs Métiers déjà existants) ;
- Démarrage du projet, soutenu par l'ADEME, de création d'un référentiel pour les démarches d'écologie industrielle et territoriale en lien avec 3 laboratoires de recherche : Université Technologique de Troyes et Universités de Lyon et de Grenoble.

Sur la priorité Reporting RSE – Ancrage local :

- Publication avec le soutien du Ministère de l'Écologie du 2^{ème} rapport-bilan d'application du dispositif français de reporting extra-financier présentant une analyse des informations

publiées dans les rapports de gestion de 50 entreprises, des recommandations pour améliorer le dispositif réglementaire ainsi que 3 focus thématiques (biodiversité, ancrage local des entreprises et prise en compte de la RSE dans la chaîne d'approvisionnement).

- Présentation de l'étude « *Ancrage local et performance globale* » sur les relations et interactions qu'entretiennent les entreprises avec leurs territoires d'implantation, la façon dont elles contribuent au développement durable des territoires français et les outils de mesure et de valorisation qu'elles utilisent.

Pour la septième année, ORÉE s'est à nouveau investie aux côtés du Ministère de l'Écologie, du Développement durable et de l'Énergie et de l'ADEME en assurant le secrétariat des Prix Entreprises et Environnement 2014, concours national qui récompense chaque année des entreprises innovantes en matière de développement durable.

Le présent numéro, souhaité par ORÉE et le Crédit Coopératif, félicite les lauréats de cette édition 2014 récompensés en ouverture du salon POLLUTEC !



P.1

La parole au Crédit Coopératif et à ORÉE



P.2

Lauréats des Prix Entreprises et Environnement

P.3



P.4

Actions du Crédit Coopératif et d'ORÉE sur POLLUTEC

PRIX ENTREPRISES ET ENVIRONNEMENT

2014 PRIX ENTREPRISES & ENVIRONNEMENT

la passion d'innover



Les Prix Entreprises et Environnement fêtent cette année leur 27^{ème} anniversaire, confirmant ainsi l'intérêt croissant porté par les entreprises pour la préservation de l'environnement, et plus largement pour l'innovation dans le développement durable.

Ces prix, créés en France en 1987, récompensent chaque année des entreprises dont les projets concourent à la réduction des consommations de ressources, à la préservation de l'environnement, et à l'innovation dans le secteur des éco-industries. Ils sont décernés par le Ministère de l'Écologie, du Développement durable et de l'Énergie et l'ADEME.

Le 2 décembre 2014 lors d'une cérémonie sur le salon POLLUTEC, 15 entreprises se voient ainsi récompensées !

Palmarès 2014

Catégorie « Economie circulaire »

Grand Prix

THE GREEN VALLEY pour la démarche d'Écologie Industrielle Territoriale au service du développement économique local

Contacts :

Jacques-Alexandre VIGNON – Directeur de la SEM de développement économique d'Épinal-Golbey
Tél : 06 27 37 48 78
jacques-alexandre.vignon@epinal.fr
Pierre CLAVEL – Responsable développement de Norske Skog Golbey
Tél : 06 79 04 23 37 - pierre.clavel@norskeskog.com

FOCUS SUR THE GREEN VALLEY, ADHÉRENT D'ORÉE

La Green Valley, membre d'ORÉE, est une grappe d'entreprises dédiée au bois et à l'écoconstruction et située sur le territoire de la Communauté d'Agglomération d'Épinal-Golbey, dans les Vosges. L'idée a été de développer autour du site du papetier norvégien Norske Skog Golbey (NSG), engagé dans une démarche globale de responsabilité sociétale, un écosystème qui contribue au développement économique du territoire :

- en développant les échanges (matières, énergie, compétences),



- en mutualisant les actifs (logistique, infrastructures, immobilier, chaudière biomasse) et les savoir-faire (achats, ressources, maintenance, management),
- en créant de nouveaux business (valorisation des matières premières, valorisation des molécules dans la chimie verte).

Cette approche originale par réseau de valeurs consiste à identifier dans un territoire des acteurs pionniers complémentaires (du fournisseur de matières premières au client, éventuellement sur des marchés et techniques différents) qui en se regroupant sont susceptibles de capter ensemble de nouveaux marchés. Inscrit dans une démarche d'écologie industrielle et territoriale, ce cluster réunit un environnement propice à l'implantation de nouvelles entreprises, comme par exemple le groupe suisse Pavatex, l'un des leaders mondiaux des panneaux bois isolants, qui a décidé d'implanter son unité française dans la Green Valley. A titre d'exemple,

Pavatex achète directement sa vapeur, son bois et aussi bientôt son énergie à NSG.

Les différents acteurs, privés - le papetier Norske Skog, et le fabricant de laine de bois Pavatex - et public - la SEM de développement économique d'Épinal-Golbey - ont donné naissance à une société de co-développement, l'outil de portage de cette nouvelle organisation expérimentée sur le territoire d'Épinal-Golbey et sa région (1^{er} prototype national). Parallèlement, la collectivité se mobilise également sur la Green Valley, puisqu'elle a prévu de futures implantations sur l'ecoparc de 60 ha juste en face du site de NSG.

Pour en savoir plus et découvrir le premier rapport RSE de NSG, rendez-vous sur son stand !

Secteur Déchets et Valorisation Matière
Hall 4 | Allée R | Stand 264

Prix « Grand Compte »

GTM BATIMENT pour le recyclage des fenêtres en boucle fermée

Contact : Julien LERAY
Responsable Recherche & Développement
Tél : 06 29 96 10 56 - julien.leray@vinci-construction.fr

Dans le cadre de sa démarche REVALO (réduction et valorisation des déchets du bâtiment), GTM Bâtiment, en partenariat avec 3 grands industriels (VEKA Recyclage, Veolia Propreté, AGC Glass Europe) et l'Université du Havre, a développé une filière de recyclage complet des fenêtres en fin de vie en nouvelles fenêtres : les fenêtres sont triées sur le chantier, collectées et massifiées par Veolia Propreté, tandis que VEKA Recyclage et AGC Glass Europe récupèrent ensuite respectivement le PVC et le verre pour les recycler en nouveaux PVC et vitrages.

Prix « Start Up »

L'ASSOCIATION FEMER pour la peausserie éco-responsable spécialisée en cuir de poisson sur le Bassin d'Arcachon

Contact : Marielle PHILIP - Chargée de projet-cofondatrice
Tél : 06 50 40 19 75
mariellephilip@femer.fr ; femer.peaumarine@gmail.fr

A partir des peaux récupérées à l'issue de leur conditionnement par des poissonniers, mareyeurs, pisciculteurs et plus largement par l'industrie agro-alimentaire, puis grâce à un tannage naturel et végétal (tanins extraits de l'écorce de mimosa local), FEMER obtient de nouveaux grains et textures uniques à destination des industries travaillant le cuir.

Catégorie « Eco-produit pour le développement durable »

Grand Prix

FELOR pour ALGO, la première gamme de peintures à base d'algues

Contact : Lionel BOUILLON
Président Directeur Général
Tél : 02 99 62 77 22 - bouillon@felor.net

Consciente des enjeux liés aux éco-activités, FELOR a développé une gamme de peintures fabriquée avec des algues. La gamme ALGO, issue à 98% à partir de substances biosourcées, n'émet qu'à peine 1 g/L de COV quand la norme Ecolabel en impose un maximum de 30 g/L.



Catégorie

« Innovation dans les technologies »

Grand Prix

AS PROTEK pour AS PROTEK®, la nouvelle approche du désamiantage

Contact : Vincent BONNEAU - Président/Co-inventeur
Tél : 03 80 76 83 60 - vincent.bonneau@asprotek.com

AS PROTEK est à l'origine d'un procédé de décontamination de surfaces par hydro-décapage à ultra haute pression avec aspiration à la source et traitement en continu des effluents contaminés. Cette solution AS PROTEK® permet de réaliser des travaux de désamiantage sans confinement.



Mention « Matériaux biosourcés »

INNOBAT pour le matériau composite en fibres végétales appelé PulGreen®

Contact : Michel MAUGENET - Président
Tél : 04 67 59 30 36 - michel.maugenet@innobat.fr

Afin de répondre aux besoins des professionnels du BTP en produits plus performants et moins énergivores, INNOBAT a développé un matériau composite fait de mèches de fibres végétales imprégnées de résine thermosensible appelé PulGreen®. Ce matériau biosourcé allie le pouvoir isolant d'un plastique et la rigidité du métal.

Mention « Potentiel international »

ENNESYS pour la FREEWATERBOX, unité compacte de valorisation biologique des effluents et des déchets organiques

Contact : Jean LARMANJAT - Project Manager
Tél : 01 41 32 26 70 - jlarmanjat@ennesys.com

ENNESYS a mis au point la FreeWaterBox, système de recyclage des eaux usées totalement naturel et autonome en énergie. Le procédé se fonde sur une technique de phyco-remédiation par micro-algues pour obtenir, d'une part, une eau réutilisable pour le nettoyage ou l'irrigation et pour produire, d'autre part, une biomasse algale valorisable en énergie.

Prix « Grande entreprise »

PELLENC pour la gamme d'outils électroportatifs destinés à l'entretien des espaces verts

Contact : Florence ALIBERTI - Responsable marketing
Tél : 04 90 09 47 00 - f.aliberti@pellenc.com

PELLENC a développé sa propre technologie lithium-ion embarquée dans des batteries, dans une gamme d'outils électroportatifs « Zéro Emission » dédiés à l'entretien des espaces verts. Souffleur, taille-haies, débroussailluse, élagieuse, sarcluse-bineuse et tondeuse, les outils se différencient par leur absence de nuisance olfactive et d'émissions directes de gaz à effet de serre, leur faible niveau sonore et leur extrême légèreté.

Catégorie « Management et initiatives pour le développement durable »

Grand Prix

GRUPE MANITOU pour le programme REDUCE

Contact : Aude BREZAC - Responsable RSE
Tél : 02 40 09 21 70
a.brezac@manitou-group.com

Avec le programme REDUCE, le groupe MANITOU se positionne comme le premier constructeur de chariot télescopique à dévoiler à ses clients les données de consommation de ses machines, les émissions de CO₂ et sa méthodologie de mesure, et, à faire valider son protocole de mesure par un tiers externe.



Prix « PME »

CARMINE pour la démarche « Recherche Qualité Environnementale »

Contact : Stéphane CARMINE – Directeur général
Tél : 01 48 44 81 50 - stephancarmine@hotmail.fr

CARMINE se place à la tête d'initiatives pionnières et innovantes qui ont remis en question les méthodes de travail traditionnelles du BTP. Elle a notamment été l'initiatrice de la démarche RQE (Recherche Qualité Environnementale) qui regroupe 34 entreprises s'étant engagées à une éthique de travail durable. La Charte RQE comporte 12 points, 12 valeurs qui fonctionnent comme un cahier des charges et définissent ce qu'est une entreprise durable pour répandre les bonnes pratiques.

Prix spécial « Patrimoine public »

ABBAYE DE FONTEVRAUD représentée par les 4 structures gestionnaires SOPRAF, Centre Culturel de l'Ouest, Fontevraud Resort et GIE Fontevraud, pour la démarche « Fontevraud, Cité Durable »

Contact : David MARTIN – Directeur général
Tél : 02 41 51 71 26 - d.martin@fontevraud.fr

Dans la logique d'un lieu pensé comme « cité idéale » dès sa création, l'engagement pour l'environnement de l'Abbaye de Fontevraud est devenu l'un des axes forts de son rayonnement. Cet engagement lui a permis d'obtenir l'exigente labellisation ISO 26 000, une première en France pour un monument historique et un site touristique, tandis qu'un ambitieux Pôle énergétique a été créé pour permettre le recours massif aux énergies renouvelables.

Prix spécial « Eco-produit solidaire »

LE RELAIS METISSE pour l'isolant thermo-acoustique Métisse® en coton recyclé

Contact : Elodie LEANG - Responsable communication & marketing
Tél : 03 21 69 40 77 - metisse@lerelais.org

LE RELAIS, structure de l'économie sociale et solidaire, propose Métisse®, une gamme d'isolant thermique et acoustique pour le bâtiment. De par ses fibres en coton recyclé et sa fabrication de haute qualité, Métisse® possède de hautes performances pour une isolation saine, confortable et à longue durée de vie.

Catégorie « Biodiversité et entreprises »

Grand Prix

BIO-UV pour le système de traitement des eaux de ballast de navires BIO-SEA by BIO-UV

Contact : Patricia LEVRAULT - Responsable Marketing & Communication
Tél : 04 99 13 39 19 - plevrault@bio-uv.com

BIO-UV a conçu le système complet de traitement des eaux de ballast de bateaux BIO-SEA® qui combine filtration mécanique et désinfection UV, sans aucun traitement chimique. Le traitement des eaux de ballast BIO-SEA® permet de diminuer voire d'éliminer l'introduction d'espèces invasives, qui peuvent déséquilibrer l'environnement aquatique, réduire la biodiversité, ou poser un risque de santé publique.



Coup de cœur « PME »

AZIMUT MONITORING en partenariat avec APILAB pour la station de mesure « Apialerte » et l'offre « BeeLivin »

Contact : Anne-Laure CARTIER MILLON
Responsable communication
Tél : 09 79 38 76 84
annelaure.cartiermillon@azimut-monitoring.com

AZIMUT MONITORING s'est associé à la société APILAB pour développer la station de mesure Apialerte et en équiper des ruches existantes ou mises à disposition. Il s'agit d'un appareil autonome, alimenté sur panneaux solaires, intégrant une colonne de comptage munie d'un système vidéo pour le comptage des entrées et sorties des abeilles. Les données issues de ces mesures en temps réel permettent de connaître le taux d'activité et de mortalité journalière des ruches.

Coup de cœur « ETI »

EGIS Structures & Environnement en partenariat avec CYBERIO pour Bat3Data, outil de cartographie 3D des routes de vol de chiroptères

Contact : Hippolyte POUCHELLE - Ingénieur écologue/Chef de projet/Référent technique

Tél : 04 37 72 44 87 - hippolyte.pouchelle@egis.fr

L'outil Bat3Data, développé par EGIS en association avec CYBERIO, permet d'établir un diagnostic des populations de chiroptères et notamment de leurs déplacements en 3D sur un site donné, en différenciant les routes de vol de chacune des espèces en présence, et d'identifier ainsi les corridors écologiques (trames vertes et bleues). Il permet donc d'éco-concevoir les projets d'infrastructures, d'éoliennes, d'aménagements urbains, etc., par la modélisation en 3D des déplacements de chaque espèce.

Les actions du Crédit Coopératif



Retrouvez l'équipe sur son stand Hall 4 | Allée L | Stand 137

Et lors de plusieurs évènements :

Signature de la convention triennale avec le PEXE, le réseau des éco-entreprises de France, sur le stand - mercredi 3 décembre à 11h30

Intervention à la Conférence « Reporting extra-financier : bilan d'étape de la deuxième d'application du dispositif français » organisée par ORÉE - mercredi 3 décembre de 16h50 à 18h30 (Forum Risques et Management environnemental)

Intervention à la Conférence « PME/TPE, managez l'environnement et l'énergie et faites des économies avec EnVol » (Engagement Volontaire de l'entreprise pour l'environnement®) organisée par CCI France - jeudi 4 décembre de 10h25 à 11h10 (Forum Industrie durable)

A chaque projet, son financement !

- En partenariat avec le Fonds européen d'Investissement (FEI), le Crédit Coopératif propose le **Prêt Innov&plus** pour financer vos innovations commerciales, technologiques ou organisationnelles. Ce prêt peut également être combiné avec d'autres types de financements. Si vous êtes une PME dont le siège social se trouve en France, vous pouvez en bénéficier.
- En partenariat avec la Banque Centrale Européenne (BCE), le **Prêt Croissance** du Crédit Coopératif vous permet de financer votre développement ou d'investir dans de nouveaux domaines en bénéficiant d'un taux fixe bonifié.

Pour plus d'informations sur ces financements et vérifier l'éligibilité de votre projet, venez rencontrer nos experts sur le stand.

Les actions d'ORÉE



Retrouvez l'équipe ORÉE sur le stand voisin Hall 4 | Allée M | Stand 137

Et lors de plusieurs évènements ORÉE :

Conférence « Biodiversité et bâtiment, des enjeux à chaque étape au bénéfice des utilisateurs et de la planète » - mardi 2 décembre de 9h30 à 10h15 (Forum Ville durable)

Avec la participation de : Hélène Leriche, Responsable Biodiversité d'ORÉE (modérateur) - Association HQE - UNPG - UNEP - Jardins de Gally.

Conférence « Économie circulaire et territoires insulaires (Océans Atlantique, Indien et Pacifique) : quelles applications ? » - mardi 2 décembre de 15h55 à 17h35 (Forum Industrie durable)

Avec la participation de : Patricia Savin, Présidente d'ORÉE (modérateur) - Eco Origin - Green Cross France et Territoires - Communauté Intercommunale du Nord de la Réunion - Commune de Dolus d'Oléron.

Conférence « Reporting extra-financier : bilan d'étape de la deuxième d'application du dispositif français » - mercredi 3 décembre 2014 de 16h50 à 18h30 (Forum Risques et Management environnemental)

Avec la participation de : Patrick Jolivet, Administrateur et Président du groupe de travail ORÉE Reporting RSE, Manager Reporting & Etudes chez Utopies (modérateur) - Compta Durable - Crédit Coopératif - Suez Environnement.

Conférence « Stimuler les coopérations pour développer les filières de recyclage et de nouvelles solutions » - jeudi 4 décembre 2014 de 17h45 à 18h30 (Forum B - Déchets)

Avec la participation de : Michel Lopez, Vice-Président Clubs Métiers Recyclage d'ORÉE, Référent Déchets et économie circulaire à la SNCF - INNOTEC - CANIBAL - MTB - BILUM.



Pot d'échanges et de rencontres pour les adhérents et partenaires d'ORÉE et du Crédit Coopératif

Mardi 2 décembre à partir de 17h sur leurs stands voisins !